
Enfin, le 28 novembre à Genève, les parties contractantes au GATT prenaient la décision d'établir un comité préparatoire pour le programme d'une nouvelle série de négociations commerciales multilatérales, programme qui serait soumis à la réunion ministérielle de septembre 1986. Demain, vous obtiendrez d'autres renseignements sur ce développement heureux et important. Je voudrais simplement mentionner que le véritable enjeu de cette série sera le renforcement et le raffermissement du système commercial multilatéral. Ce système « appartient » à la communauté internationale, et il reste à voir s'il pourra surmonter la tendance manifeste au parasitisme qui a caractérisé les dix dernières années.

Permettez-moi de terminer sur une note d'espoir. Certains indices nous portent à croire que le processus de prise des décisions, tant au plan national qu'international, commence à s'adapter à l'intensification de l'interdépendance globale. Comme je l'ai dit, il s'agit d'un problème de chronométrage. Il se peut que la peur commune du péril contribue davantage à débloquer la situation que ne pourraient le faire les nobles appels à la concorde, à la réciprocité et à l'esprit d'équipe.

(L'allocution se termine sur une citation d'un poème de Lewis Carroll).

*The valley grew narrow
and narrower still,
And the evening got darker
and colder,
Til merely from nervousness
(not from goodwill)
They marched along shoulder
to shoulder.*